
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai

CT-SAM - CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE AMBIENTAL

Ata da 4.ª Reunião Extraordinária da CT-SAM - 28/08/2007 - 09h00
CESET – UNICAMP - Limeira - SP

Membros Presentes
ABCON Márcia Ap. Burger Ragogna (T)
Barco Escola Denise da Silva Paspardelli  (T)
DAE SBO Célia Maria de Moraes (T)
CIESP – DR Campinas Geraldo Benedito Rossi
DAEE Jorge Iamamoto (T)

P.M. Indaiatuba Cleber Lajes Dutra (S)
Maria Lucia de Oliveira ( R )

PM Santa Gertrudes Suely Aparecida Arthur (T)
SEMAE Ivan Canale (S)

Secretaria da Saúde

Audir Antonio Cominetti (T)
Adilson Alecci (S)
Edson Travaina (S)
Elisabete A. Costa de Negri (S)
José Luiz de Moraes (S)
Maria Aparecida de Moraes (S)

SUCEN-Campinas Savina S.Lacerda de Souza (T)

Entidades Ausentes sem justificativa
DAE Sumaré
IAC
P.M. Americana
P.M. Atibaia
P.M. Cabreúva

 P.M. Campinas
 PM Nova Odessa
SORIDEMA
UNICAMP

Membros Ausentes com justificativa
AESABESP Vanessa Egídio Pereira (T)

CETESB Lívia Fernanda Agujaro (T)
Renata Nogueira de A. Lóes (S)

CENA-USP Regina Teresa R. Monteiro (T)
CESET UNICAMP Cassiana M. R. Coneglian (T)
DAE- Jundiaí Maria Elisabete M. L. Boton (T)
DAE Valinhos Leda M. Lazzaretti A. Prado (T)

IAL-Campinas Beatriz Pisani (T)
Valéria Pereira da S. Freitas (S)

 IAL – Rio Claro Silézia Doralice P. Ramos (T)
Vânia Lucia Pessoa Ramos (S)

PM Limeira Ruth Kazume Takahashe (T)
SABESP José Batista Pereira  (T)
SAEAN Meire Aparecida Matheus (T)

SANASA
Romeu Cantusio Neto (T)
Ana Cristina P P Pinto (S)
Ivánio Rodrigues Alves (S)

Rogério Pádua Santameria (S)

VISA – Piracicaba Gisele Giusti Mariano (T)
Ida Rosangela P. Fernandes (S)

Convidados

VISA - Cordeirópolis
 Fernanda Ap. L. F. Freitas
Wanderlei Ocimar Marangon
Ronald Betanho Fanchini

CESET UNICAMP Rafael Bertelli Sartori (aluno)

DAE – SBO Elias Faustino da Silva
Edenilson Prezzotto

CETESB Limeira Antonio Costa Ruguê Junior
VISA Santa Gertrudes Isaias Lino do Canto

(T) Titular         (S) Suplente        (R) Representante
1. Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas
aos presentes por meio de mensagem eletrônica.  2.
Abertura: O Sr. Audir iniciou a reunião cumprimentando,
agradecendo a todos pela presença e passando a palavra ao
senhor Antônio Costa Ruguê Junior, que apresentou o
relatório final do projeto CETESB com recursos do
FEHIDRO, denominado “Sistema de atendimento a
emergências ambientais e mortandade de peixes nas bacias
dos rios Piracicaba, Capivari e Jundiai ”. 3. Apresentação:
Antônio agradeceu a presença de todos e inicia a
apresentação do relatório de conclusão do projeto
demonstrando os índices referentes à mortandade de peixes
nas bacias dos rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí. Fala sobre
a proposta do projeto de se dotar as Agencias da CETESB
de equipamentos de campo e apoio, de se atender  a
necessidade de se preparar técnicos de campo com respostas
rápidas em acidentes com riscos a mananciais de
abastecimento público e no atendimento a reclamações. Em
tabelas e gráficos demonstrou a real situação das bacias dos
rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí e prováveis causas de
emergências ambientais e mortandade de peixes. O plenário
da CT-SAM acatou as recomendações do relatório final do
projeto: “ RECOMENDAÇÕES:- Que os técnicos das
Agências da UGRHI 05, na ocasião do atendimento a
emergências envolvendo mortandade de peixes ou não,
seguir de forma criteriosa os itens básicos do formulário
para resultar em dados consistentes quando consultado e
manter histórico de ocorrências; da mesma forma manterem
atualizadas as informações complementares. Iniciar gestão
junto às Agências para atualizarem os unifilares existentes
(Bacia do Piracicaba) e início de execução para as (Bacias
dos Rios Capivari e Jundiaí.
       O Unifilar é importante ferramenta para conhecer
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- conhecer detalhes da bacia, para referência de pontos
de captação
 detalhes da bacia, para referência de pontos de captação
e lançamentos, fundamental do ponto de vista técnico
para auxiliar no atendimento a ocorrências.
- Mesmo que os municípios tenham metas de
implementar ou ampliar os sistemas de tratamento dos
esgotos é importante a continuidade do trabalho das
Câmaras Técnicas dos Comitês PCJ, com informações
aos Prefeitos e bases políticas, das condições dos corpos
d´água que o envolvem e as conseqüências a jusante.
Que enfatizem a aceleração dos projetos para o
licenciamento ambiental, estando prontos e aptos na
ocasião da liberação monetária para a obra
- Que as Agências trabalhem no diagnóstico do  quadro
de ocorrências em trechos considerados críticos e
avaliem se a freqüência apresentada é ocasionada apenas
pela carga orgânica municipal, pelos lançamentos
industriais, por ambos, por cargas difusas.
- Que os municípios aproveitem a ocasião da cobrança
aos usuários de águas das bacias dos rios Piracicaba,
Capivari e Jundiaí, cobrança federal (rios que banham
mais de um estado) e estadual (rios e ribeirões que
nascem e terminam nos domínios do Estado de São
Paulo, além das águas subterrâneas) Recursos financeiros
destinados à bacia que arrecada, aplicados em planos,
projetos e obras que tenham por objetivo gerenciar,
controlar, fiscalizar e recuperar os recursos hídricos.
Apesar da Agência ANA não ter em seu estatuto a
liberação de verbas para custear empresas contratadas,
que sejam traçadas formas de liberação de verbas aos
municípios da bacia para agilizarem as obras destinadas
aos sistemas de tratamentos.  Incluir critérios de priorizar
“Financiamentos” para municípios que estejam nos
trechos considerados críticos de ocorrências de
mortandades de peixes.
- Viabilizar Projeto Fehidro para estudo de cargas difusas
na Bacia do Rio Piracicaba.
- Viabilizar estudo de caracterização da ictiofauna nas
Bacias dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai.
- Viabilizar “Financiamento” para implementar
monitoramento sistemático dos efluentes de ETE´s dos
municípios pertencentes a UGRHI 05.
- Os municípios que iniciam os projetos pelos emissários,
ocasionam um lançamento pontual com carga orgânica
acumulada que resulta em debilitação acentuada do
meio, podendo ocasionar maiores ocorrências próximo e
a jusante do ponto de lançamento; nestas situações o
acompanhamento com monitoramento mais freqüente é
recomendado.

- As campanhas de conscientização da população  no
tocante a não utilizar rios ou ribeirões como forma de

despejo são de grande ajuda para a sobrevivência do meio,
evitando acúmulos de dejetos, assoreamento, entupimentos,
alagamentos, preservação da mata ciliar; estas campanhas
devem continuar, com maior ênfase à causa e com maior
freqüência”. Foi sugerido também que deve ser
disponibilizado em site orientações a usuários de postura
quando a ocorrência de eventos de emergências ambientais
relativas ao tema do projeto, assim como do formulário
“Mortandade de Peixes – Registro de Ocorrências”. 4. Outros
assuntos: Foi lido oficio dp Departamento de Saúde VISA
Cordeirópolis, solicitando integração a esta Câmara Técnica, o
que foi acatada, passando a ser representada por titular:
Fernanda Aparecida Leme Ferreira de Freitas, suplentes:
Vanderlei Ocimar Marangon e Ronald Betanho Franchini. 5.
Encerramento:  O Sr. Audir agradeceu a todos e não havendo
mais nenhuma manifestação, foi dada por encerrada a reunião.

Audir Antonio Cominetti
Coordenador da CT-SAM


